

À la bretonne ! Motion d'orientation 2024

Soumise au vote de l'assemblée générale du 15 juin 2024

“À la bretonne !” peut s'appuyer sur un bilan extrêmement riche depuis sa création en 2020. Par ses événements médiatiques et ses interpellations des élus et des candidats aux élections, notre association a redonné un coup de projecteur et un véritable dynamisme à la revendication bretonne en Loire-Atlantique. Dans toute la Bretagne, nos actions ont donné l'image nouvelle d'un mouvement politique transpartisan pour une Bretagne plus forte, plus démocratique et plus unie.

Notre association est actuellement en période de transition. Après un démarrage s'appuyant sur des événements médiatisés et les suites de la pétition des 100000, se pose la question de notre structuration pour garantir une action efficace à long terme.

L'année 2024/25 ne comportera pas d'échéance électorale. Elle peut donc nous servir à faire un premier bilan de notre action politique, des engagements tenus ou non par les collectivités, et à réfléchir à notre stratégie pour les échéances débutant en 2026.

Ce temps de respiration, c'est aussi la possibilité d'élargir nos actions comme prévu par les statuts : exercer notre plaidoyer pour la réunification mais aussi pour des collectivités bretonnes aux pouvoirs élargis, dans une optique fédérale ; effectuer une action pédagogique afin d'expliquer au grand public le fonctionnement actuel des institutions en Bretagne.

Pour remplir ces objectifs, l'année à venir doit avant tout nous permettre d'améliorer notre fonctionnement associatif. Nous souhaitons à la fois nous appuyer sur les atouts du milieu associatif militant en Bretagne (convivialité, investissement), sur le bilan propre à notre association (communication, événementiel), et sur les modèles d'associations proches de nos objectifs, en ou hors Bretagne.

Nous proposons pour l'année à venir 4 grandes priorités, dans le but de construire une association à la fois en ordre de marche pour les échéances électorales à suivre et en capacité de mener de façon continue la bataille culturelle permettant de transformer en évidence notre demande pour une Bretagne plus démocratique, plus forte, plus unie, à l'échelle des 5 départements.

Quatre priorités pour guider notre action à court et moyen terme

- Mieux structurer notre fonctionnement et développer nos moyens.

Depuis 2020, notre association a développé une véritable capacité à faire beaucoup avec peu de moyens en s'appuyant sur l'inventivité et le fort investissement des militants. Il s'agit d'une véritable force, néanmoins ce mode de fonctionnement bride nos capacités d'actions et peut conduire certaines et certains à se mettre en retrait.

Un fonctionnement plus régulier et structuré permettrait plus de sérénité et une meilleure valorisation des réussites ponctuelles et médiatiques de notre association.

Nous voulons ainsi :

- développer les ressources financières de l'association par des appels à financement participatifs sur la base de projets, des demandes de subvention (FDVA), éventuellement effectuer une demande de rescrit fiscal.
- Elargir l'équipe dirigeante de l'association (développement du Conseil d'administration, du bureau et des chargés de mission bénévoles)
- Affiner notre fonctionnement interne (revoir la répartition des fonctions entre bureau et Conseil d'administration, la diffusion des informations, l'archivage, mettre en place un calendrier interne des actions et réunions, etc)
- Remettre et maintenir à jour le site web de l'association

- Développer notre approche pédagogique

En 2020, la note d'orientation fondatrice d'"À la bretonne !" prévoyait un travail basé de façon équilibrée sur 2 piliers : plaidoyer et pédagogie. De fait, notre travail s'est très largement concentré sur le plaidoyer sur la question de la réunification.

Cette dimension d'éducation civique est également très peu explorée par les autres associations militantes.

Développer notre action pédagogique a pour objectif de changer le regard du grand public sur notre action, attirer des profils plus variés et contribuer à la pérennité de l'association.

Nous voulons ainsi :

- Poursuivre nos réponses aux budgets participatifs des collectivités
- Développer des outils pédagogiques pour utiliser sur nos stands (cartes géantes, quizz...)
- Développer une action de médiation autour de la Bretagne politique (exposition, autres)
- Relancer notre espace de débat en ligne (9ème bande) et pérenniser son fonctionnement
- Développer notre présence dans la rue : autocollants, GHD, actions ponts

- Poursuivre notre plaidoyer pour la réunification et un fédéralisme régional

Notre action de plaidoyer est la grande réussite de l'association depuis son lancement en 2020. Il importe de poursuivre ce travail sans s'épuiser pendant l'année à venir sans échéance électorale

- Maintenir une présence médiatique : prise de positions régulières, actions médiatiques en fonction de nos moyens.
- A terme, développer et formaliser des réseaux pour démultiplier notre action (réseau d'élus, conseil scientifiques, personnalités qualifiées...)
- Poursuivre le suivi des engagements pris par les collectivités municipale, départementale et régionale lors des élections de 2020 et 2021.
- relancer une réflexion sur nos objectifs en vue du cycle électoral démarrant en 2026

- Développer les voies d'entrée dans l'association et réfléchir au parcours de l'adhérent

Comme l'ensemble du monde associatif, nous sommes confrontés à la baisse générale d'investissement dans le bénévolat. Ce contexte rend encore plus indispensable une réflexion sur le parcours de l'adhérent au sein de l'association : Comment faire entrer de nouveaux adhérents et des profils différents dans "À la bretonne !" ? Comment former nos adhérents à nos valeurs, à notre démarche politique, mais aussi aux tâches matérielles indispensables au bon fonctionnement de la structure ? Comment donner envie à chacun de s'investir ?

Nous voulons ainsi :

- Poursuivre et développer notre programme de tenue de stands
- Développer une présence vis à vis des étudiants et jeunes actifs.
- Développer notre présence auprès de nos partenaires associatifs et développer de nouveaux liens (ententes culturelles, associations politiques en et hors Bretagne)
- Développer des formations annuelles (politique, fonctionnement associatif, prise de parole...)

Le programme esquissé ici est extrêmement large et ambitieux et ne pourra en tout état de cause être mis en place avant plusieurs années. Les priorités pour 2024/25 sont de mieux structurer notre fonctionnement interne et d'ouvrir au maximum les voies d'entrées pour de nouveaux adhérents, tout en gardant une présence médiatique minimale en vue des prochaines échéances électorales à compter de 2026.

Bureau proposé pour l'année 2024/25

Président : Kevin JEZEQUEL

Vice-présidente : Michèle MOREAU

Secrétaire : Mélanie EON

Trésorier : Gilbert DESHAYES

Responsable des réseaux et du plaidoyer : Florent Yann LARDIC

Responsable des actions de rue : Marie-Odile NICOLAS

Responsable suivi des stands : Koulmig BOULEY

Responsable des projets pédagogiques : Joaquim PRUDHOMM

Rédacteur en chef de la 9ème bande : Sophian RASHAD

Chargés de mission bénévoles